

Editorial

doi: 10.35366/121072

Acta Ortopédica Mexicana: cumpliendo 75 años de existencia

Acta Ortopédica Mexicana: celebrating 75 years of existence

Negrete-Corona J*

Colegio Mexicano de Ortopedia y Traumatología, A.C. México.

Cumplir 75 años de existencia conlleva dos acciones importantes: la primera implica recordar el origen y la segunda observar el desarrollo que nuestra publicación ha tenido a lo largo del tiempo. Dicho ejercicio resulta crucial no sólo para entender cómo hemos llegado a este momento tan especial, sino también para guiarnos respecto a cómo seguir en el futuro.

Esta publicación nació con un interés plenamente científico y con la intención de fungir como un sólido órgano de difusión del ejercicio de la ortopedia mexicana. Nuestra revista nace después de la fundación de la primera organización académica de la especialidad en 1945 en México, bajo el nombre de **Sociedad Mexicana de Ortopedia**.

Unos años después, incentivada por la necesidad de divulgar el conocimiento y la experiencia así como la investigación clínica de la comunidad ortopédica en México, nace nuestra revista y aún después de 75 años, pareciera que no ha sido suficiente para alcanzar la madurez que el rigor de nuestra práctica exige; sin embargo, nuestra publicación actual, conocida como **Acta Ortopédica Mexicana** se erige como una publicación de solidez envidiable que cumple con los más altos estándares internacionales y que es buscada no sólo por investigadores nacionales, sino también de muchos otros países del mundo.

Desde su nacimiento y a lo largo de su desarrollo, nuestra revista ha pasado por varias etapas de cambios y dificultades tanto administrativas como económicas, hasta llegar al punto de cesar sus actividades. No obstante, el empuje y tenacidad de diferentes directivas de la Sociedad Mexicana de Ortopedia (SMO) y Colegio Mexicano de Ortopedia (CMO) en su momento respectivo, lograron mantener y consolidar la revista como uno de los pilares fundacionales del **Colegio Mexicano de Ortopedia**.

El Acta Ortopédica Mexicana ha tenido un crecimiento exponencial, siendo actualmente una publicación indexada con impacto bibliográfico significativo y un referente histórico en el campo de la traumatología y ortopedia en México y el mundo. Nuestra revista cumple con estándares estrictos de revisión por pares, asegurando la publicación de contenido confiable y relevante en español e inglés, lo que la abre a autores de cualquier parte del planeta y que se ha modernizado hasta llegar a la publicación en formato digital además de encontrarse en índices de relevancia y prestigio tales como PubMed, SciELO, Latindex y Medline, lo cual garantiza visibilidad internacional.

Ahora, me gustaría hacer un breve recorrido por la historia de nuestra publicación. La primera etapa de la revista data del año 1950, cuando nace con el nombre de **Anales de Ortopedia y Traumatología** y cuyo comité editorial estuvo integrado por los doctores Alejandro Velasco Zimbrón, Ernesto Miranda y Joaquín Carmona y fungiendo como presidente de la SMO el Dr. Pedro Rosas Balanzario. Sus inicios fueron muy adversos, sin embargo, subsistió gracias al coraje y empuje de este grupo de notables ortopedistas.

Posteriormente, en 1953 el Dr. Leonardo Zamudio Villanueva, durante el congreso de la SICOT, propone que se edite una sola Revista de Ortopedia y Traumatología Latinoamericana, que no prosperó y que al mismo tiempo hizo desaparecer la publicación de México.

La segunda etapa inicia en 1956 cuando por iniciativa del Dr. Enrique Suárez Velázquez, quien se encargó de reunir un fuerte grupo editorial, hizo que la revista fuera una de las principales publicaciones en idioma español en la ortopedia latinoamericana y algunas ciudades de Estados Unidos y Canadá, logrando grandes resultados como 23 editoriales, 148 trabajos originales, 68 traducciones, 40 revisiones bi-

* Expresidente del Colegio Mexicano de Ortopedia y Traumatología, A.C. Bienio 2020-2022. México.

Correspondencia:

Dr. Jorge Negrete-Corona

E-mail: negretdoc@hotmail.com



Citar como: Negrete-Corona J. Acta Ortopédica Mexicana: cumpliendo 75 años de existencia. Acta Ortop Mex. 2025; 39(5): 265-266. <https://dx.doi.org/10.35366/121072>



www.medigraphic.com/actaortopedica

bliográficas y completar un índice general de los primeros 16 volúmenes.

A pesar del éxito conseguido, siguió una época triste y gris en la cual, a pesar del gran esfuerzo del Dr. Suárez, se presenta una crisis por falta de apoyo y de organización, altos costos de publicación, baja de la calidad editorial, así como falta de asesoría editorial, lo que condiciona la desaparición temporal de la publicación.

Es hasta la presidencia del Dr. Alfredo Ríos Leal (1980) que se retoma la publicación y se le da el apoyo necesario, iniciando la tercera etapa, una de auténtico renacimiento, ahora con el nombre de **Revista Mexicana de Ortopedia**. Desafortunadamente sólo se publicaron cuatro números y por problemas administrativos, la revista vuelve a desaparecer, refugiándose de 1983 a 1985 en la **Gaceta Médica del Departamento de Salud del DF** de la cual los doctores Alberto Ugalde Reyes Retana y Luis Castañeda Galindo fungían como editores.

La cuarta etapa inicia en 1987 y abarca hasta el año 2002. El Dr. Antonio Rendón Tavera, médico militar de extraordinaria disciplina, queda a cargo de la revista y funge como editor en jefe con una gran iniciativa para impulsar la revisa, integrando un excelente grupo editorial y revisores que trabajan incansablemente para renovar la **Revista Mexicana de Ortopedia**, mejorando la calidad de las publicaciones y alcanzando un mejor impacto en la comunidad de lectores. Lamentablemente, otro problema administrativo causa un tropiezo significativo y el nombre de la revista se pierde.

La quinta etapa de la revista inicia en el año 2004, ya con el nombre actual de **Acta Ortopédica Mexicana** durante la presidencia del Dr. Enrique Espinoza Urrutia y el Dr. Octavio Sierra Martínez como editor en jefe, con nuevo comité editorial, lineamientos de redacción adoptando el estilo Vancouver y logrando unificar el estilo de redacción, elevando la calidad de las publicaciones en el ámbito internacional.

Al llegar a los 60 años y después de pasar por varios tropezos, años de trabajo editorial y esfuerzo de muchas me-

sas directivas de la SMO, el Dr. Benigno Zenteno y el Dr. Luis Gómez Velázquez, junto con la Dra. Iriabeth Villanueva inician en 2007 el proceso para ingresar al *Index Medicus* de la *National Library of Medicine* (NLM) y permaneciendo hasta la fecha, lo que representó uno de los logros más grandes de la revista.

Ha sido una labor titánica la de todos los involucrados durante estos 75 años: editores, revisores, autores, lectores y miembros de la sociedad y comunidad ortopédica en general, sin dejar de mencionar a los presidentes que han tenido la encomienda de dirigir este gran pilar de nuestro Colegio que hoy llega a los 75 años, respondiendo a los retos de la modernidad, contando con una edición digitalizada en idioma español e inglés que tiene un alto impacto en el mundo de las publicaciones científicas.

Como decía al inicio de esta editorial, cumplir 75 años implica dos acciones, una fue hacer un recorrido sucinto por esas décadas, ahora, lo que sigue es celebrar la existencia de valioso pilar que ha soportado los embates más duros y que siempre ha cumplido con el objetivo principal de **dar a conocer el conocimiento y experiencia de la Traumatología y la Ortopedia de México al mundo**.

Quisiera cerrar esta editorial con un gran reconocimiento y agradecimiento a todos los editores en jefe que han liderado este gran proyecto. Orgullosamente podemos decir que la misión se ha cumplido y que vengan otros 75 años de planes y retos.

Que lo que nos sostiene nunca se rompa y si se rompe, que siempre haya un ortopedista capaz de arreglarlo.

Gracias: Dr. Antonio Redon Tavera, Dr. Luis Sierra Martínez, Dr. Luis Gómez Velázquez, Dr. Benigno Centeno Chávez, Dr. Felipe Gómez García, Dr. M. Iván Encalada Diaz y Dr. Armando Torres Gómez.

Felices 75 años, enhorabuena.